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El Enrique Villarreal más íntimo y des-
conocido se revela al espectador en 
El Drogas, un documental biográfi-
co que explora las múltiples dimen-
siones de este artista infatigable. Su 
director y guionista, el navarro Natxo 
Leuza, poseedor de una larga trayec-
toria en el mundo del documental, 
espera que este trabajo sirva para 
que la gente vuelva a las salas, “uno 
de los lugares más seguros donde 
se puede estar hoy en día”. 

Hoy se estrena su documental so-
bre ‘El Drogas’. Parafraseando a 
Barricada: “¿Estás asustado?”
Estoy muy tranquilo y eso que soy 
bastante nervioso. Tenemos ganas 
de estrenar la película en el Zinemal-
dia, era el objetivo de Enrique Villa-
real y de su compañera Mamen Irujo 
también. Cuando nos enteramos fue 
una gran alegría.

Es su primer largometraje, ¿cómo 
se ha sentido?
Cómodo. Cuando me enfrento a un 
trabajo siempre hay dificultades, pe-

ro con la experiencia acumulada de 
tantos años sabes enfrentarte a ello. 
Ha sido muy difícil por la cantidad 
de material de archivo. Enrique es 
un artista multidisciplinar y ha sido 
un reto muy grande seguirle e inten-
tar desgranar todo lo que hace para 
llegar al fondo del personaje. Creo 
que, aunque Internet esté lleno de 
entrevistas y material sobre Enrique, 
no se le conoce a fondo. Mi primera 
clave fue ir por otro camino, contar 
cosas que la gente no sabe, cosas 
íntimas. Con Enrique todo es muy 
fácil. Se puede hablar con norma-
lidad de todo gracias a su dulzura. 
Dice que sí a todo y no para, no se 
puede aguantar el ritmo que tiene. 
Es arrollador, un corredor de fondo.

¿De dónde surge la idea de grabar 
un documental biográfico sobre 
Enrique Villareal? ¿Es fan, amigo 
o simplemente despertaba su cu-
riosidad?
Lo conocía de la grabación del DVD 
de 25 años de Barricada, y ya en-
tonces pensé que era un personaje 
distinto a los demás. Enrique se ha 
abierto desde el minuto uno. Es un 

conversador nato. ¡Hicimos siete ho-
ras de entrevista! Y él está tan fresco 
y lúcido al principio de la charla co-
mo al final. Te quedas ensimismado 
escuchándole. Ha sido un privilegio. 
Ha abierto su corazón al igual que 
Mamen, su compañera y una de las 
figuras más interesantes del docu-
mental. Se han abierto y me he sen-
tido muy privilegiado de tener acce-
so a sus vidas. Yo intento reflejar mi 
cariño hacia la persona. Enrique es 
así, todo corazón y respeto hacia to-
do su equipo. 

Habéis contado con la colabora-
ción de muchos músicos impor-
tantes: Rosendo, Cristina Rosen-
vinge, Tarque, Urbizu, Fito… ¿Os 
fue fácil?
Ha sido lo más fácil del proyecto. Cual-
quier puerta a la que llamábamos en 
nombre de Enrique, se nos abría. De 
hecho, había muchos más artistas 
que hubieran querido colaborar en 
el film. Hasta Rosendo, que se había 
retirado de todo, no dudó en parti-
cipar. Enrique tiene muchos amigos 
que le quieren y respetan muchísimo. 
Eso puede ser un problema para la 

película, que todo sea bonito, ideal, 
contar sólo lo bueno o dándole pal-
maditas… Pero Enrique no nos hu-
biera permitido hacerlo. No era bue-
no para la película y además su vida 
contiene muchas historias difíciles 
que nos han permitido profundizar 
en su persona. 

El film contiene lucha, rebeldía, una 
historia de amor profunda, drogas, 
amistad, traición, redención, per-
dón… ¿Se puede pedir más para 
armar un buen guion? 
Es un personaje perfecto para con-
tar una historia. Desde su presencia 
corporal. Va torcido por la vida, como 
dice él. Le permite ver las cosas de 
manera diferente desde pequeño, 
algo digno de un artista; y a lo largo 
del documental se ve esa mirada. 

Hay también mucha labor de do-
cumentación y material de archivo 
inédito que reflejan un recorrido 
vital que va en paralelo a una histo-
ria colectiva de lucha en el barrio, 
el feminismo, el antifascismo… 
Desde el principio quería contar la 
transformación de un país desde 

que Enrique nació en el 59 y relatar 
las muchas historias y compararlas 
con la transformación del propio En-
rique. Todos los de esa generación 
que han visto el documental me han 
dicho que les lleva a esa época y que 
está muy logrado.

Natxo Leuza: “Tenía el personaje 
perfecto para contar una historia”
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El Drogas

Oker dabilen 
gizon zintzoa
Natxo Leuza zuzendari 
iruindarrak pribilegiotzat du 
Enrique Villareal ‘El Drogas’-i 
buruzko dokumentala 
protagonistarekin 
elkarlanean sortu ahal 
izatea. Leuzak 2007an 
ezagutu zuen musikari 
nafarra, Barricada taldearen 
25 urteko ibilbidea jasotzen 
zuen DVDa filmatzen ari zela. 
Txantreako artista berehala 
iruditu zitzaion pertsona 
berezia eta interesgarria, eta 
urte batzuk beranduago, 
berari buruzko dokumental 
biografikoa osatzea 
planteatu zionean eta haren 
baietza jaso zuenean, giza 
erretratu horretan ahalik eta 
maitasun gehiena jartzea 
erabaki zuen. “Enrique 
bihotz hutsa da, guztiari 
baietz esaten dio eta 
sekulako erritmoa du, ez 
dago hari jarraitzerik”, dio 
zuzendariak. 
Artistaren ibilbide 
historikoan eta bizitza 
pertsonalean sakontzen 
du istorioak. Txikitatik oker 
ibiltzeak eman dion ikuspegi 
desberdinaren abantailaz ari 
da dokumenala. Pertsonaia 
bihurri honen jarduerak 
material ugari eskaini die 
Natxo Leuza eta Alejandro 
Garcia de Vicuña gidoilariei. 
“Bihotza erabat ireki eta bere 
bizitza kontatu digu”, dio 
Leuzak.
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